قواعد (مختصرة) في كتابة الهمزة
(ويمكن الاستزادة من كتب الإملاء)
أولا: الهمزة أول الكلمة:
همزة الوصل: تُنْطَق عند البدء بها، وتكتب ألفا فقط.
مواضعها:

1- (ال) بجميع أنواعها، مثل: الرجل، الذي. 

2-  اسم، ابن، ابنة، ابنُم، امرؤ، امرأة -ويدخل فيها مثنى هذه الأسماء- واثنان، واثنتان، وايمُنُ اللهِ.

3- أمر الفعل الثلاثي، مثل: اقرأ، اكتب.

4- ماضي الفعلين الخماسي والسداسي وأمرهما ومصدرهما، ( الخماسي): اجتمعَ، اجتمعْ، اجتماع، (السداسي): استخرجَ، استخرجْ، استخراج.
همزة القطع: تنطق في  كل الأحوال، وترسم همزة على ألف أو تحتها .
مواضعها: كل ما عدا السابق ذكره في مواضع همزة الوصل، فإنه يبدأ بهمزة القطع، ومن ذلك همزة الفعل الماضي الرباعي وأمره ومصدره، مثل: أعربَ، أعربْ، إعراب.
ثانيا: الهمزة المتوسطة في وسط الكلمة:
لكتابة الهمزة المتوسطة، نلاحظ حركتها وحركة ما قبلها، فتُكتَب بناء على ما يناسب الحركة الأقوى. وأقوى الحركات الكسرة وتناسبها النَّبِرَة، تليها الضمة وتناسبها الواو، ثم الفتحة وتناسبها الألف.
بناء على ما سبق، للهمزة المتوسطة أربع حالات:
1- الهمزة على نبرة، وذلك إذا وقعت مكسورة أو قبلها مكسور، مثل: سُئِل، يومَئِذ، أسئلة، فئة.
2- الهمزة على واو، وذلك إذا وقعت مضمومة أو قبلها مضموم، مثل: تفاؤُل، يقرَؤُه، مُؤَاخذة، مسؤول.
3- الهمزة على ألف، وذلك إذا وقعت مفتوحة أو ساكنة بعد مفتوح، مثل: سَأَل، يسْأَلُ، يَأْمُر.
4- الهمزة على السطر، وذلك إذا وقعت مفتوحة بعد ألفٍ، مثل: عَباءَة، تَساءَل.
ثالثا: الهمزة المتطرفة في آخر الكلمة:

1- تكتب الهمزة مفردة على السطر إذا كان ما قبلها ساكنا، مثل: جُزْء، شيء، ماء، ضوء.
2- تكتب على واو إذا كان ما قبلها مضموما، مثل:  لُؤلُؤ.

3- تكتب على ياء إذا كان ما قبلها مكسورا، مثل: مُتهيِّئ.
4- تكتب على الألف إذا كان ما قبلها مفتوحا، مثل:  ينشَأ.

في النصب تضاف ألف في مثل (جزء وشيء) لتصبح: جزءا وشيئا، وأما (ماء ورداء) فلا تضاف الألف.
